

Opinión

INDULTOS

El gobierno ha indultado a los carlistas presos en varias cárceles de España, por delito de sedición. No censuramos tal benevolencia. Es más: la aplaudimos. Grave es la responsabilidad de los que se empeñan en implantar un régimen hoy imposible. Tremenda es la culpa de los que, por un falso patriotismo, considerando segura la derrota, pretenden encender el fuego de una guerra civil que acabaría de dar a la nación el golpe de gracia. Pero aún así, nos parece oportuno el perdón. Esos alzamientos fracasados no llegaron a causar daños graves. Lo que fué posible no merece el anatema de lo ya realizado y su remedio. Por otra parte, las hazañas de los que sólo consiguieron sembrar la alarma y producir una depreciación de nuestros valores en Bolsa, no merecen los honores del martirio gran sistema para conquistar partidarios. Todo esto nos parece muy bien.

Lo que ya no nos complace tanto es que el Gobierno haya empezado en esta cuestión por el principio del fin. Antes que los carlistas merecían el indulto los que hoy, en pleno siglo veinte, purgan en las cárceles el gravísimo delito de haber expuesto su pensamiento y hasta de haber copiado en hojas periodísticas artículos publicados, sin censura ni castigo ulterior, en otras poblaciones de España donde se monopoliza el amor a la patria y en otras épocas, que pasaron, mejores, sin duda, para la libertad.

Es decir, que ante el gobierno moralizador cabe mayor responsabilidad a los que se limitaron a exponer sus ideas que a aquellos que intentaron llevarlas a la práctica, armas al hombro, contra el régimen y la nación misma rendida por la sangría suelta de esas luchas entre hermanos.

A esto, a la hora presente, se llama justicia en España.

Los austriacos corren

Pánico enorme.—>Que viene el emiglo! Abandono de la artillería.—Generales destituidos.—Impresión penosa en Viena.

Viena.—En la frontera montenegrina ha ocurrido un suceso, que es objeto de todas las conversaciones, y que ha causado penosa impresión en los círculos militares y políticos.

Hace unos días supo el Estado Mayor del 15.º Cuerpo del Ejército austriaco, que considerables contingentes montenegrinos se concentraban en Riva, muy cerca de la frontera austriaca.

Para impedir una súbita invasión de ésta, dicho Estado Mayor acordó enviar, como refuerzo a los destacamentos fronterizos, varias divisiones que ascendían a 22.000 hombres, con numerosas piezas de artillería.

Hace días, muy temprano, comenzó su marcha este verdadero ejército, y antes del medio día, se encontraron frente a Riva.

A lo lejos velase masas oscuras, que llamaban la atención de los soldados austriacos.

Erán los montenegrinos, que acampados dentro de su territorio, vigilaban los movimientos de los austriacos, pronto a rechazar todo ataque a su frontera.

Los jefes austriacos combátese de escoger las mejores posiciones para sus tropas, cuando observaron entre éstas una agitación extraña.

Los soldados corrian en todas direcciones, arrojando los fusiles, y citando y dando muestras de un pánico espantoso.

Acondicionaron a contenerlas; pero les fué imposible.

Otras gritos de: «Que viene el enemigo! Ha derrotado a la vanguardia! ¡Huyamos!»

Bien pronto, el miedo ganó los últimos regimientos, y todo el ejército se desbandó, como un inmenso rebaño que huía de los lobos.

Abandonaron los caminos de fugitivos, de caballos sin jineta, de artilleros que se salvaban de un peligro imaginario, montados en las mulas de tiro y dejando abandonados los cañones.

Los generales gritaban, aplicaban amenazas.

Los oficiales se reunían por grupos, y, sable en mano, intentaban contener aquella vergonzosa é injustificada huida.

La artillería, las municiones, los carros de víveres, las tiendas de campaña, los botiquines, cuanto constituía el equipo de aquel ejército, que huía ante un rumor sin fundamento ni siquiera verosimilitud.

La fuga no fué dominada hasta que las cabezas de las desechadas columnas austriacas llegaron a Nersigau.

Los pacíficos vacíos de este pueblo se llevaron un susto muy grande, porque al ver huir a las tropas creyeron que estaba declarada la guerra é iban a ser invadidos de un momento a otro.

Los soldados, repuestos algún tanto del miedo que había sufrido, acompañaron en las carrañas de Nersigau.

No hacían caso de las reconvenciones de sus jefes.

Sólo la llegada del prefecto del distrito de Mosier consiguió calmarles.

Dicha autoridad civil aseguró que no había guerra, que los montenegrinos no habían atacado a ninguna columna de vanguardia y que podían volver a la frontera en la seguridad de que no tendrían que sostener combate alguno.

El general que manda el 15.º Cuerpo del Ejército ha destituido al general de división Weigel y al de brigada Auger, y ha ordenado abrir sumaria para depurar responsabilidades.

Óiase que estas tropas, que han corrido antes que sonara un disparo, serán repartidas entre las guarniciones del interior y reemplazadas por divisiones húngaras ó croatas.



CATULLE MENDES

Puede ajustarse al pecho coraza férrea y (dura); puede regir la lanza, la rienda del corcel; sus músculos de atleta soportan la arma (dura); pero él busca en las bocas rosadas, leche y (miel).

Artista, hijo de Capua, que adora la her- (morsura); la carne femenina prefiere su pincel; y en el recinto oculto de tibia alcohola obs- (cura);

agrega mirto y rosas y su triunfal laurel. Canta de los carystis el delicioso instante, los besos y el delirio de la mujer amante; y en sus palabras tiene perfume, alma, (color).

Su ave es la venusina, la tímida paloma. Vencido hubiera en Grecia; vencido hubiere (vencido) en Roma; en todos los combates del arte, ó del amor. Ruben Dario

ESPAÑA

La salud de Costa

En «El Ribagorçano», de Grana. leemos la siguiente noticia:

«Nuestro ilustre maestro se encuentra relativamente bien; una ó dos veces al mes sale al campo probándose bastante bien; la última vez que fuimos el placer de acompañarle en estas cortas excursiones, pudimos apreciar con beneficiosos, para su salud, sus paseos láctimos, que su exclusivo trabajo le impide salir con frecuencia.»

Sufragistas españolas

También aquí vamos a tener sufragistas ó sufragistas. Algunas señoras se agitan para pedir que sea concedido derecho al voto a las mujeres. Otras se agitan para que el derecho sea más amplio y puedan ser elegibles y electoras.

Tendría gracia ver en el Parlamento a una a guisa de conciliabulo a señoras de nuestro «Gran Mundo», discutiendo con Rodrigo Soriano.

El asesinato de Steinheil

El amante de la mujer

París.—El enviado especial del «Matin», M. Mezieres, ha celebrado una «interview» con el amante de madame Steinheil, por quien ésta se ha perdido.

Es un rico industrial del departamento de las Ardennes, de 54 años.

Dice que estuvo locamente enamorado de madame Steinheil, habiéndola conocido la primera vez en casa de amigos de ambos.

Un mes después aceptaba acompañarla a Bellevue, a la villa Vertlogie, donde madame Steinheil sólo era conocida como madame Prevost.

En momentos de expansión, madame díjole que tenía dos odios impasibles, su marido y su madre, que la obligaba a casarse con Steinheil, y que quería ahora vivir sola con él en las solitarias de las Ardennes.

El amante le hizo comprender que siendo padre de cuatro hijos, era imposible que se casaran, aunque se divorciara, antes de muchos años.

vergüenza por esta pasión, cuya ruptura preparaba cuando supo el asesinato. Acudió a París y visitó, a madame Steinheil en casa del conde de Arlon.

Desde las primeras palabras, la sospechó culpable, y la conjuró para que se justificara, diciéndole que renunciara a verle. Estas se desoconocieron la verdad y finaron los asesinos descubiertos.

La viuda quedó en seguida sin noticias suyas.

El sigue por periódicos las gestiones de la viuda para purificar.

Terminó diciendo que en el momento en que su nombre va a divulgarse, debe confitarse el más desgraciado de los hombres.

Una que ha desaparecido.—Se reconstruirá el crimen

Se da importancia y gravedad a la desaparición de madame Prevost.

Se recuerda que la villa Vertlogie, situada en Bellevue, donde la familia Steinheil pasaba temporadas, estaba alquilada a nombre de madame Prevost, antigua amiga de madame Steinheil, que en Bellevue sólo era conocida bajo el nombre de Prevost.

Madame Prevost habitaba antes del crimen en París, boulevard Edgar Quesnel. Después del crimen la policía la interrogó, y pareciendo sus respuestas satisfactorias, la dejó tranquila, pero hostigada por los «reporters» decidió romper con la viuda y mudarse.

Llevó el mobiliario a un depósito de muebles y se perdió su pista.

No volvió a recoger las cartas que le dirigían y que fueron destruidas en el plazo regimentario.

Como resultado de las indicaciones que hizo en el interrogatorio de ayer Guillard, el juez «Audié» ordenará la reconstrucción del crimen, con objeto de saber cómo estaba madame Steinheil.

Según Guillard, la viuda, en las horas anteriores al crimen estaba cariñosísima con su marido y su madre, y en excelente estado de salud. La madre estaba algo enferma.

Todas sin sombrero

Empresario ingenioso

Londres 15.—En vista de que todos los esfuerzos realizados por los periódicos para que las señoras no asistieran a las salas de los teatros, tocadas con descomunales sombreros que imponían la moda, resultaban inútiles, un empresario de esta ha inventado un ardido de inmediatos y favorables resultados.

Trátese del teatro de la Reina de esta población. Su empresario recibió en breve tiempo, infinitas quejas de los abonados á butacas, con motivo de no serle posible ver el escenario en vista de la diversidad de los sombreros de las señoras.

Los críticos hicieron galantes advertencias, la empresa indicó a su público la conveniencia de que las señoras abandonasen los sombreros en la sala. Todo fué inútil.

Diós el caso de aproximarse un acomodador a unas señoras que lucían sombreros llenos de frutas, de pimiento y de flores.

—Señora—dijo el acomodador.—¿Tiene la bondad de leer esto?

Y el mismo tiempo le mostraba el prohibitorio cartel.

La inglesa sonriente, leía el papel y le entregaba al empleado diciendo: «¡Está bien, puede retirarse!»

Así lo hacían el acomodador, pero el sombrero seguía en su posesión.

En vista de todo esto, el referido empresario ha tenido un verdadero rasgo de ingenio.

Ha mandado fijar en la sala del teatro el cartel siguiente: «Por disposición de la Empresa, se dispone que puedan presenciar la función, con los sombreros puestos, las señoras cuya edad no exceda de cincuenta años, a las que se les permite por respeto á su edad y achaques».

La primera noche, el éxito fué completo. Todos los sombreros desaparecieron.

En los días sucesivos, la moda ha indicado la conveniencia de ir descalzadas las señoras al teatro.



La Corte de Suecia tiene, en verdad, costumbres patriarcales. La fiesta de Navidad, especialmente, es en ella interesantísima. Aquel día no hay en palacio grandes y chicos; todos son unos. Los Reyes, con sus cortesanas más brillantes, adoran por sus propias manos los abetos con luces y regalos.

Llegado el momento, abre las puertas del salón de fiestas y penetra en él una multitud alegre, nutrida, impaciente. Son todos los niños de la casa, desde el hijo del mariscal hasta la hija del pinche.

A la comida real son invitados desde los

infimos palacios hasta los más altos dignatarios.

Se sirve el «futfsk», pescado cocido durante quince días bajo ceniza; luego el lechón entero, con una manzana en la boca y rodeado de ramas de laurel, dos de las cuales, más altas, salen de las orijas.

Llegan, en fin, los postres, y aparece el pastel, al cual acompaña el cuerno de caza; recuerdo de los antepasados.

El cuerno histórico está lleno de vino. El Rey bebe el primero, después la Reina, luego todos los invitados.

Al terminar las libaciones en la copa de Carlos XIII, todos los presentes exclaman:—«Glad Jull!» (¡Felices Navidades!) Y para que nadie deje de ser dichoso, se sirve una gavilla de trigo a los pájaros.

DICE:

un periódico hablando de la lucha de razas.

M. Xenopol, catártico en el colegio de Francia, discute actualmente en ese lugar acerca de la llamada raza latina y sus destinos pasados y venideros. Las ideas que viene exponiendo han interesado mucho a su auditorio. Según M. Xenopol, la situación de los latinos occidentales se encuentra hoy en peligro debido a la expansión, más grande cada día, de las otras dos grandes razas continentales europeas: la eslava y la alemana. Estas dos ramificaciones se encuentran constituidas por dos centros dilatadísimos: el imperio alemán y Rusia, y varios Estados menores incapaces de resistir, andando el tiempo, a la atracción poderosa de los astros en torno de los que gravitan.

Los latinos, aunque superiores a las demás razas por su unidad religiosa y por su situación geográfica, no pueden constituir un organismo «omni» porque su tronco se separa a ras de tierra en tres grandes ramas, ninguna de las cuales llega a ser suficientemente fuerte para absorber a otras. Bajo el aspecto político, la raza latina es inferior a sus dos rivales. El único medio de evitar su subordinación política, y por consiguiente económica y cultural, a las germánica y eslava consistiría en una alianza defensiva y ofensiva formada por los latinos occidentales.

Cuando a los rumanos, encontrándose en el extremo opuesto de Europa, no pueden hacer causa común con los latinos en la defensa de su existencia.

Comparten su peligrosa situación con otro pueblo de raza absolutamente diversa a la suya; los húngaros, quienes a su vez, se ven amenazados por el mar que rodea la isla bilingüe húngara y rumana.

Un caid conquistador

Los emisarios que Muley Hafid envió a las cortes europeas y que han permanecido en París las últimas semanas, embarcaron esta mañana en Marsella a bordo del «Britania», que los conduce a Tánger con escala en Gibraltar.

Por cierto que en el hotel de Marsella, donde se han alojado hasta el momento de tomar el vapor, no dejan fama de diplomáticos, ni mucho menos.

Algunas de algunas pequeñas inconsecuencias incompatibles con la higiene europea, han mostrado con demasiada vehemencia la fogosidad de su sangre moruna.

Particularmente, uno de los caides, corpulento morazo, ha ocasionado algunos incidentes desagradables, porque cuando hablaba con señoras y no se la venía a los labios la justa expresión de sus ardientes ideas, se desahogaba al lenguaje de las manos con una agilidad realmente notable.

El día de la partida un par de horas antes de embarcar, nuestro hombre pasaba por un corredor del hotel, cuando se abrió la puerta del cuarto de baño y salió una dama tan ligera de ropa como es de suponer y mal arrebujada en un pínador. El moro, recordando sus dudas que su Sr. Hafid quiere estrechar relaciones con Francia, intentó el paso de carga una frasca aproximación; Ohilló la señora, y el marido, saliendo presuroso de su habitación, deshizo el principio de «contacto» a pufetazo limpio. El fiscal marroquí contentó con no menor energía con los camareros y como ya habían caído a los moros la cuenta y la propina, recordaron al caid como si aquello fué un Casablanca.

Terminó la zafarrandeo gracias a la intervención del jefe de la embajada háfida, que trujo por una orjeja al culpable y se lo llevó mas que a paso.

Crónica sensacional

Final de una tragedia

No está lejano la fecha en que la población de San Francisco de California estuvo preocupada hondamente por los resultados de un sensacional suceso que no reconocía antecedente en los hechos de la Administración de justicia de esta ciudad norteamericana.

Mr. Marris Haas, por haber cometido un delito de carácter político que no amenguaba en lo más mínimo la honorabilidad que le era generalmente reconocida, ingresó en la cárcel.

Esta situación, que el procesado estimó de todo punto injustificada, produjo en su espíritu efecto tan terrible, que sus facultades mentales comenzaron a experimentar algún desequilibrio en fuerza de consolar, de un lado lo que creía injusticia, de otro el golpe rude que con la prisión experimentaba el apellido de su familia, honorable siempre.

El estado a que por virtud de sus preocupaciones llegó Mr. Marris Haas, fué patetizado meses después de haber ocurrido el caso que le puso en semejante trance, cuando, constituido el tribunal de justicia en San Francisco iba a ser juzgado.

A la vista del proceso acudió campileado con sus deberes el abogado general del distrito, quien acusó a Mr. Haas. Este, llegado el informe del acusador a lo más culminante no pudo contener los nervios, y sirviéndose de un revólver que llevaba oculto, sin que sus guardiasse lo hubieran observado, disparó contra el abogado general, Mr. Meary, que cayó sin vida sobre el sillón que ocupaba en la sala de justicia.

De entonces a hoy han pasado varios meses; Mr. Haas continuaba en la prisión para responder del nuevo delito, harto más grave que el anterior.

Aterrido de su propia conducta, cayó en la tentación de poner fin a su existencia. Alimentó esta desdichada idea bastante tiempo, sin lograr su propósito, porque carecía de ocasión y medios, así por lo vigilado que estaba como por la falta de un arma.

Comunicado el siniestro propósito a su esposa, que le visitaba frecuentemente, ella ha sido la que, burlando la vigilancia de los carceleros, puso en manos de Mr. Marris Haas la pistola que le ha servido para realizar su intento.

El trágico final de Haas ha producido en San Francisco gran sensación, LA REVOLUCIÓN DE HAITI Los rebeldes triunfantes Batalla de Anse-á-veau.—Centenares de muertos.—Port-au-Prince en peligro.—Convocatoria de la Asamblea nacional. Pánico entre los europeos Llegan de Nueva York despachos de Port-au-Prince, que contienen gravísimas noticias. Las tropas del Gobierno haitiano han sido derrotadas por los rebeldes. He aquí el relato de este desastre. El nuevo ministro de la guerra, general Oriaco, había reunido seis mil hombres de tropas regulares, y ordenó estas fuerzas suficientes marchó contra Les Cayes, para aplastar a la rebelión en su foco. El jefe de los insurrectos, general Antonio Simón, reunió a sus soldados aragoneses y salió al encuentro del ministro de la Guerra. Ambos ejércitos chocaron en Anse-á-veau, pequeña llanura rodeada de montañas. El general Oriaco había puesto varias piezas en batería, y fué el primero en comenzar el combate. Este duró cuatro horas, durante las cuales, gubernamentales y rebeldes lucharon con un encarnizamiento terrible y mortífero. Al cabo, el general Simón, que en la lucha arriesgaba fortuna y vida, ya podía que, de ser derrotado y preso, no podía esperar, pues de Nord Alexis, púese al frente de sus batallones y cayó con furia contra el centro enemigo. Esta no pudo resistir el choque y se desbandó, abandonando la artillería y los bagajes. El ministro de la Guerra intentó resistir con las fuerzas de sus alas derecha é izquierda, y una estuvo a punto de recobrar los cañones perdidos, pero una nueva carga de los victoriosos batallones de Simón, hizo definitiva su derrota. El ejército gubernamental declaróse en precipitada fuga, dejando sobre el campo de batalla, además de su Artillería y sus carros de municiones, centenares de muertos y heridos. Simón perseguió, haciéndole numerosos prisioneros, que en su mayoría pasaron a engrosar sus contingentes. El general Oriaco se ha refugiado, casi solo, en la casa que habita el conde de Alemania en Mirogache. Los caquinos que continúan a Port-au-Prince quedan adiestros a los rebeldes, que podrán entrar en la capital de la República mañana mismo. Sólo hay en ésta una guarnición de 300 hombres, no muy seguros. Alexis, desahogado, convocó ayer mismo la Asamblea nacional. Sin embargo, es probable que no haya tiempo para que se reúna ésta. Si el general Simón prosigue su marcha y se aproxima a Port-au-Prince, esta población se declaró por él, abandonado el odiado Nord Alexis. Los ministros de Francia y de los Estados Unidos han conferenciado, acordando intervenir su mediación.

Reina gran pánico entre los residentes europeos y yanquis. Los consules no cesan de cablegrafiar a sus Gobiernos respectivos, pidiendo el envío de barcos de guerra.



Rusiñol en Madrid

En el teatro Príncipe Alfonso de Madrid, se ha estrenado, traducida al castellano la obra de Santiago Rusiñol «Cigarras y hormigas».

Acrota de la obra dice un periódico de la corte. «Cigarras y hormigas», poema en prosa así lo dice el autor, y con la advertencia nadie puede luego llamarse a engaño,—es un bellísimo canto; eminentemente angustioso, al ideal.

Página encantadora, aunque á ratos alambicada, en que se establece el eterno contraste que forman en el mundo los que sólo saben vivir y los que sólo saben soñar. Los apegados a la realidad les falta y los sumergidos en las esferas del ensueño, en las que nunca la esperanza deja lugar para el desencanto.

Escondió el auditorio con verdadera fruición las delicadezas de pensamiento y las filigranas de forma, que corren parejas en la producción; celebró los largos discursos que dijo natablemente Porredón, cuyo papel es el único saliente del poema, siendo los demás como fugaces meteoros, y llamó a Rusiñol «escena hasta cuatro veces. Pero con esto y todo, quedese el concurso un tanto condicionado».

Y es natural; la poesía dramática, por sus particulares condiciones es, ante todo y sobre todo, acción; acción que no repugna, en el aderezo, la compañía de lo subjetivo, era dímama de la sensibilidad; madre de lo lírico, ora dependa de la razón, ó del mal llamado «teatro de ideas», como si las ideas no hubiesen entrado siempre por mucho en los teatros de todos los tiempos y países.

Però una producción en que el subjetivismo, imperado por modo exclusivo; deje de ser aderezo de «ángel-tangible», necesariamente habrá de estar en pugna, colocándose en el punto de vista del público, con lo que reclaman las condiciones esenciales del poema dramático y aun el mismo aditório, mientras este no lo forman exclusivamente espíritus superiores».

Quiere esto decir que en el estreno se aplaudió al poeta, pero el dramaturgo, entre otras razones, y ya es bastante esta—porque Rusiñol no quiso presentarse como tal, y he ahí porque debe quedar muy agradecido á los aplausos cariñosos de muchos de los espectadores.

Martinez Sierra ha traducido del castellano «Cigarras y hormigas» de modo muy plausible. Ya hemos dicho que Porredón fué muy celebrado. También lo fué la señora Rodríguez. Los demás, muy discretos.

Iranias de la moda

Es una noticia triste, que no sé cómo daría. Voy con ella á sobrelantar á los enamorados que á estas horas, en vísperas de boda y de ventura, acaso sueñen felices (¿quién sabe cuántas cosas).

Si, es triste. La moda aconseja la supresión de los vestidos de novias. ¿Hay desastro mayor? Estos inventores de elegancias, enterradores de ilusiones, se empeñan en desahuciar el amor y la vida. En adelante, el matrimonio carecerá de sus días de misterio y de poesía.

La realidad prosaica llama a las gentes de mundo a la conveniencia. ¿A qué ir á esconder las primeras felicidades entre muchedumbres extrañas? ¿Por qué abandonar el hogar propio, en el que se ha de vivir y amar continuamente, por el mezquino cuarto de un hotel? ¿Oa qué fin se ha de la convivencia cariñosa de la familia, separándose de los padres, como si ellos fueran enojosos testigos de su dicha?

Así razonan estos adversarios, que parecen triunfar, en contra del viaje de novias. Y la moda, siempre á caza de novedades por estrambóticas que sean, se declara a su favor.

Quedan unos cuantos idealistas á la defensiva, pobres amadores del misterio y de la poesía en el amor. Después de todo, ¿quién es el amor más que misterio? ¿Quién lo que tiene de unión y de ensueño, reduciéndolo á la prosaica realidad, y la habrá quitado su brillante polvo de divina maiposa?

El viaje de novias es siempre el lado más del misterio. No es sólo el amor que se realiza. Es también el ansia de salir hacia lo desconocido; ¡cuántas gentes, todo lo imprevisto que sale al paso de las almas inquietas, texturadas de la sed del misterio.

Las multitudes extrañas, ante quienes es desfile, en pueblos descoñocidos, en una producción en que el subjetivismo, imperado por modo exclusivo; deje de ser aderezo de «ángel-tangible», necesariamente habrá de estar en pugna, colocándose en el punto de vista del público, con lo que reclaman las condiciones esenciales del poema dramático y aun el mismo aditório, mientras este no lo forman exclusivamente espíritus superiores».

Quiere esto decir que en el estreno se aplaudió al poeta, pero el dramaturgo, entre otras razones, y ya es bastante esta—porque Rusiñol no quiso presentarse como tal, y he ahí porque debe quedar muy agradecido á los aplausos cariñosos de muchos de los espectadores.

Martinez Sierra ha traducido del castellano «Cigarras y hormigas» de modo muy plausible. Ya hemos dicho que Porredón fué muy celebrado. También lo fué la señora Rodríguez. Los demás, muy discretos.

El general Oriaco había puesto varias piezas en batería, y fué el primero en comenzar el combate. Este duró cuatro horas, durante las cuales, gubernamentales y rebeldes lucharon con un encarnizamiento terrible y mortífero.

Al cabo, el general Simón, que en la lucha arriesgaba fortuna y vida, ya podía que, de ser derrotado y preso, no podía esperar, pues de Nord Alexis, púese al frente de sus batallones y cayó con furia contra el centro enemigo.

Esta no pudo resistir el choque y se desbandó, abandonando la artillería y los bagajes.

El ministro de la Guerra intentó resistir con las fuerzas de sus alas derecha é izquierda, y una estuvo a punto de recobrar los cañones perdidos, pero una nueva carga de los victoriosos batallones de Simón, hizo definitiva su derrota.

El ejército gubernamental declaróse en precipitada fuga, dejando sobre el campo de batalla, además de su Artillería y sus carros de municiones, centenares de muertos y heridos.

Simón perseguió, haciéndole numerosos prisioneros, que en su mayoría pasaron a engrosar sus contingentes.

no son buenas ante la dicha de una pareja como las conocidas del pueblo...

esta preciosísima conquista. En los ensayos de nuestras obras no permitimos la entrada a nadie.

Esta se servirá un rancho extraordinario a la tropa. El día de la festividad se servirá también dos ranchos extraordinarios.

Los amores de Asunción y el odio de Salvador no llegan a interesarlos muy hondamente. La acción dramática se desarrolla en el interior del cortijo...

GEMELOS PARA TEATRO ANTIGUA CASA S. Nicolás, 31 LASSALLE

Pero, andando el tiempo, en la soledad del hogar, cuando ya han venido las realidades y las tristezas de la vida...

—¿Por qué no? Está usted autorizado para publicar este palique si, como cree, puede tener interés para el público.

También hemos sido invitados a la función teatral que en honor a su patrona Santa Bárbara celebrarán los Artilleros del Fuerte de Torre d'en Pau...

La interpretación en general fué muy acertada. Se distinguieron la Velasco, la Argota Tormo y Ballester. Este último, en el recitado...

Para hoy Cuarenta horas Continúan en el Socorro en honor de la Inmaculada Concepción...

Y el único recuerdo de esos tiempos pasados, de esos días que fueron el viaje de novios, hace retomar en el espíritu más tautoso toda la frescura juvenil...

Se celebró ayer bajo la presidencia del señor Aguiló y asistencia de los señores Pons y Comas. Fueron aprobados el acta de la sesión anterior y el pliego de reparos motivado por el examen de las cuentas de fondos municipales de Mercadal...

El drama en tres actos en verso y prosa, escrito expresamente para dicha función por el Sargento de Artillería D. Rafael Pons que lleva por título «El Amor de una reclusa».

El objeto de dicha presentación es enterarles de un asunto de quintas. De no presentarse serán multados por el Alcalde.

BURSÁTILES Día 1º-1640 tarde Interior contado 8410 Interior fin de mes 8440 Amortizable, 5 pS 10095 Banco de España 48800 Compañía Tabacalera 39700 Francos 1190 Libras 2798 Exterior (sin opción) 9860

—¿Ver un ensayo de Las mil maravillas? Pero qué hombre de Dios? —¿Perdone usted: cuanto más amigos más claros.

Se acordó remitir al Alcalde de Campos el proyecto de una nueva calle formada por el arquitecto de esta provincia; la sustitución del contador de la Cárcel de Audiencia por otro de mayor potencia.

Esta mañana ha ocurrido otra nueva desgracia a bordo del vapor «Beliver», en análogas circunstancias a la anterior. El tripulante del citado vapor llamado Miguel Bosch, de 50 años de edad...

El infeliz obrero fué auxiliado inmediatamente por sus compañeros que le trasladaron convenientemente a las oficinas de Sanidad marítima, en donde fué curado por los médicos don Miguel Berga y don José Ogazón.

EL TIEMPO Estado meteorológico en Palma—Día 9 de Diciembre de 1908: Barómetro 772 milímetros. Termómetro (a las 9 m.) 15 gds. ctdos. Máxima al sol 26 Id. a la sombra 20 Mínima a cubierto 10 Id. a descubierta 8 Dirección del viento N. lm. recorridos en 24 horas 121 Kilros. Evaporación en 24 h. 0 litros por m. cuadr.

—¿Ver un ensayo de Las mil maravillas? Pero qué hombre de Dios?

—¿Perdone usted: cuanto más amigos más claros.

—¿Ver un ensayo de Las mil maravillas? Pero qué hombre de Dios?

—¿Perdone usted: cuanto más amigos más claros.

AL BELLO SEXO Un salón especial de confecciones para señoras es la novedad introducida este año en los Almacenes San José. Nadie mejor que vosotros que con vuestro favor habéis contribuido al notable desarrollo de este establecimiento...

FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Buxter Plaza del Bastrillo, 8 y Colón, 9 Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Las Cortes

Madrid 2 (4 las 315)

CONGRESO

El presupuesto de Fomento Bajo la presidencia del Sr. Dato se abrió ayer tarde la sesión del Congreso a la hora reglamentaria.

Aprobada el acta de la sesión anterior, se reanudó la discusión del presupuesto de Fomento, apoyando el señor Rodés un voto particular.

El diputado solidario pidió que se consignara medio millón de pesetas para la repoblación de los montes y fomento de la pesca fluvial.

Fue desechado el voto, aceptándose después algunas enmiendas de los señores Morot y Azcozrate.

El señor Sánchez Arxona consume un turno en contra, pidiendo mayor consignación para el Fomento y mejora de nuestra agricultura, de la que dice que se tiene abandonada.

El señor Gasset interviene en el debate para contestar las afirmaciones que se le han dirigido. Se lamenta de que ninguna modificación se haya introducido en los actuales presupuestos, pues parecen y son una copia de los anteriores.

El exministro liberal se ocupa del plan de caminos vecinales, por el que aboga calorosamente, afirmando que su realización ha de transformar el estado de la agricultura nacional.

Outpase también de las subvenciones que aparecen consignadas en favor de la Transatlántica, censurándolas.

El Sr. Irujo consume otro turno en contra. El orador se ocupa de la situación en que se encuentran las sociedades económicas, y excita al ministro a que no se pongan dificultades para que aquellas adquieran la mayor expansión.

Después de contestarle el Sr. Ordóñez, en nombre de la Comisión, se suspendió este debate.

La interpelación de Julio Burell y «España Nueva»

Después de algunos ruegos y preguntas, el Burell anunció que iba a explicar una interpelación acerca de los atropellos cometidos por la policía en la redacción de «España Nueva», con motivo de haber sido denunciado este periódico.

Antes el diputado Sr. Llarri relata a grandes rasgos lo ocurrido en la redacción de aquél periódico. Dice que fué testigo presencial de los atropellos y afirma que los agentes de la autoridad asaltaron materialmente la casa, arrebatando los periódicos de manos de los vendedores, atropellando a los redactores y obreros que trabajaban, y cometiendo otros excesos.

Terminado el relato por el Sr. Llarri, el Sr. Burell explicó su interpelación.

Dijo el orador que, probados los atropellos de que se ocupó en la sesión anterior, pudo afirmar que se ha infringido las leyes relacionadas con la imprenta.

Alude a la R. O. dada por el conde de Romanones sobre este punto y a la ley de policía de la imprenta.

Además, añade que se ha cometido un atropello contra la propiedad particular, sin haber procedido, como es indispensable, un mandamiento judicial.

El Sr. Burell pronunció párrafos enérgicos, censurando al ministro de la Gobernación que ha autorizado tales atropellos.

Manifiesta que en esta ocasión se ha puesto de relieve el odio que tiene el Sr. Lacierva contra la prensa, y protesta de los atropellos.

Contesta Lacierva

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, contesta al Sr. Burell, dando cuenta de los hechos, según comunicación oficial.

Negó que se cometiesen los atropellos de referencia, toda vez que el señor Llarri, según confesión propia, se vio atendido y considerado por los agentes de policía.

Recordando la afirmación del señor Burell de que habían sido infringidas las leyes de imprenta, dió lectura al artículo legal, arreglámente al cual se procedió al señalamiento del periódico después de su denuncia. Leyó también el auto judicial ordenando el secuestro y el acta de haberse cumplido aquel.

ciarán y juzgarán el telegrama que publicó «España Nueva», objeto de la denuncia.

Añadió el ministro que si, después de la depuración de los hechos, resulta que hubo exorbitaciones, se corregirán.

Rectificaciones.—Interrupción Rectifica el Sr. Burell. Este insiste en sus afirmaciones.

El Sr. Lacierva, al rectificar, niega que sienta el odio á que alude el señor Burell hacia la prensa.

Niega también que el gobierno tenga el propósito de molestar, ni mucho menos perseguir á la prensa.

El Sr. Alonso Martínez interrumpió acremente al Sr. Burell, prometiéndose entre ambos un incidente.

El Sr. Dato con suma habilidad consiguió que el incidente no pasase en una cuestión personal entre ambos diputados.

Terminada la interpelación del señor Burell, se reanudó la discusión del proyecto de Administración local.

El Sr. Romero pidió que se contase el número de diputados, desistiendo de su pretensión ante las instancias del señor Dato.

Se desechó una enmienda que se presentó suspendiendo el debate.

La sesión se levantó seguidamente después de haberse verificado el sorteo de las secciones.

SENADO

Ruegos y preguntas.—Interés del Obispo de Jaca Presidió la sesión el general Azcárraga, aprobándose seguidamente el acta de la anterior.

Entrándose en el orden del día, el señor Aramburo ruega al ministro de Instrucción que se pague á los maestros empleados en los Establecimientos penales los derechos pasivos á que tienen derecho.

El Obispo de Jaca expone también varios ruegos.

Uno de ellos es que los profesores de religión y moral de los Institutos tengan el mismo derecho que sus compañeros de clero, para formar en los tribunales de exámenes.

Otro ruego del Obispo en que se admitan en las escuelas públicas á los hijos de los guardias civiles, derecho que no pueden disfrutar hoy por no haberse les concedido la declaración de pobres.

Por último ruega al ministro que se declare la inamovilidad en el personal del Ministerio de Instrucción Pública.

El presupuesto de Estado.—El Obispo de Jaca Seguidamente se reanuda la discusión del presupuesto de Estado. El señor Barero consume un turno en contra.

Interviene en el debate el Obispo de Jaca el cual denuncia que los gastos del funeral del Marqués de la Vega de Armijo se pagaron del fondo de la Obra Pía de Jerusalem.

Le contesta enérgicamente el ministro de Estado, el cual manifiesta que lo dicho por el Obispo de Jaca necesita ser aclarado, pues la administración de aquellos fondos es escrupulosa.

El Obispo de Jaca replicó al ministro diciendo que explicará una interpelación sobre este punto.

El ministro le replica nuevamente. Dice que las afirmaciones hechas por el Obispo de Jaca tiene un origen falso y calumnioso.

Promoviése un incidente entre el Obispo y el ministro, que fué cortado por la Presidencia.

Se suspende la discusión de los presupuestos y se levanta la sesión seguidamente.

La política

Montero Rios acatarrado

El Sr. Montero Rios se encuentra guardando cama á consecuencia de un catarro que viene aquejándole.

Por tal motivo ayer no pudo asistir á la sesión del Senado, creyéndose que tardará aún algunos días en abandonar su domicilio.

El señor Rodríguez Sampedro transige Ayer se reunió la Comisión de presupuestos del Senado.

Asistió el Sr. Rodríguez Sampedro, el cual propuso introducir varias modificaciones en el presupuesto de su Ministerio.

Manifiestó además que aceptará enmiendas.

Estas enmiendas las presentarán los señores De Buen y Obispo de Jaca. Una réplica comentada En los círculos políticos anoche se

comentaba muchísimo la enérgica réplica que dió el Obispo de Jaca á la agresividad con que le contestó el señor Allendesslar.

Este hababa de calma, motivando un escándalo.

Regreso de Primo de Rivera Ha regresado á Madrid el general Primo de Rivera, acompañado de otros generales.

Burell y Alonso Martínez.—¿Cuestión personal? Ha producido muchos comentarios el debate explicado por el Sr. Burell y sostenido por el Sr. Lacierva.

El Sr. Alonso Martínez interrumpió violentamente al Sr. Burell, prometiéndose un incidente.

El Sr. Dato con suma habilidad consiguió que el incidente no pasase en una cuestión personal entre ambos diputados.

Sin embargo, se aseguraba que en los pasillos se reproduciría la cuestión, por lo que encontrábanse los amigos de uno y otro en actitud expectante y dispuestos á evitar una enojosa discusión.

Maura y las declaraciones de Melquiades Alvarez Los amigos del señor Maura le atribuyen la declaración de que no tendría inconveniente en suscribir las declaraciones políticas en el mitin de Santander por el señor Melquiades Alvarez.

Al señor Maura le parecen genuinamente conservadoras aquellas manifestaciones, salvando las afirmaciones que hizo en cuanto á los principios republicanos.

Noticias

Los concejales franceses

Comunican de Zaragoza que los concejales del Ayuntamiento de París que se encuentran en aquella capital visitaron ayer el Ayuntamiento.

Aquí se celebró un expeditivo Inach. Luego cumplimentaron al Arzobispo en su episcopal, y visitaron la exposición.

El comité invitó á los concejales franceses á un banquete, á cuyo final se pronunciaron entusiastas rindas.

Por la noche se celebró otro banquete en el Ayuntamiento.

En el Teatro Principal se celebró una función de gala.

El Rey en Granada

Comunican de Granada que el Rey, acompañado del señor Morot, del Arzobispo y de otras personalidades almorzaron en el Hotel de Washington.

Luego visitaron la fábrica de pólvora.

Después de realizada una cacería en el punto de Trasmulas, regresará á Madrid.

Madrid 2 (á las 1115)

La cuestión Burell

Los amigos de los Sres. Burell y Alonso Martínez intervienen activamente á fin de solucionar la cuestión surgida entre aquellos dos diputados.

El bandido Herrero

Comunican de Garrucha que la guardia civil ha apresado al bandido Herrero que en unión de otros dos asaltó á una pareja de la guardia civil el tiempo de ser conducidos en un tren.

BOLSIN

Barcelona 2 (á las 10)

Exterior. 84'50

Nortes. 78'70

Alicantes. 98'70

Francos. 11'20

Orenses. 00'00

Coloniales. 00'00

Mercancías procedentes de la América

Se ha publicado una real orden en la que se dispone:

1.º Que los buques procedentes de América, con cargamento de cueros, pieles sin curtir, algodón en rama y duelas, destinados á varios puertos españoles después de haber entrado en uno ó más de las Penínsulas con partidas sujetas á las obligaciones preceptuadas en el art. 68 de las Ordenanzas de Aduanas, puedan hacer escala en el de Orán sólo para descargar las partidas de las expresadas mercancías que con conocimiento directo y comprendidas en el correspondiente manifiesto de tránsito conozcan para el mismo, y continuar el viaje á los demás puertos de España, sin que la carga á ellas destinada pierda los beneficios arancelarios de las procedencias directas, siempre que los buques portadores no se separen del itinerario normal que indica en manifiesto de ruta.

2.º Que los refari los buques no pueden tomar carga de caballos hasta después de haber hecho escala en Orán, y en el caso de que la tomar en las mercancías antes acogidas á este régimen se considerarán desnaturalizadas y sujetas á su venta á España.

3.º Que en la parte concerniente á esta concesión se entienda modificado el citado art. 67 de las Ordenanzas de Aduanas en la forma que ahora se dispone.

Agricultores y comerciales

Manacor El ganado de cerda, durante la presente semana, se ha cotizado, precio medio á 10 50 ptas. arroba.

En nuestra plaza se cotizan como se indica los productos que á continuación se expresan:

Almondra de 20 á 25 pta. hectólitro. Almendrán 71 á 72 42 kilos. Trigo 17 á 18 72 litros. Maiz 16 id. Avena 10 á 10 50 hectólitro. T. mallorquina 8 72 litros. Garbanzos 23 hectólitro. Judías 36 id. Habas para ganado 16 50 id. Id. para cocer 20 id.

Ecios de Sociedad

Viajeros Ayer al medio día salieron en el vapor «Islaño» para Alicante D. José María Lleá, D. José Florit, D. Miguel Gasparri; D. Antonio Bueso, D. Bartolomé Perelló, D. José Penas, D. Federico Ure y D. José Berga.

En el mismo vapor salió para Ibiza D. José Gelabert.

Nerológica Anteayer falleció en Manacor el teniente coronel retirado D. Esteban Sureda padre de nuestro amigo D. Antonio Sureda Ferrer Director de «La Aurora» que se publica en dicha villa.

Las prendas personales que adornaban fúnebre y las generales simpatías de que gozaba en la citada villa han hecho que su inesperada muerte haya sido muy sentida.

Escriba nuestro amigo el Sr. Sureda Ferrer que en poco tiempo ha visto desaparecer seres muy queridos, la expresión sincera de nuestro pésame.

Después de larga enfermedad, y de haber recibido los Santos Sacramentos, ha fallecido en esta ciudad, el contra-maestro de la Fábrica del Alumbardo por gas, D. Gabriel Tons, cargo que venía desempeñando desde su fundación.

Su gran honradez y laboriosa incansable, le valieron la estima de sus superiores, y de cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Desocanse en paz el Sr. Tons.

Invitación Por el notable pintor don Ceáreo de Quirós hemos sido atentamente invitados por asistir á la inauguración de sus obras pictóricas que tendrá lugar esta noche á las seis y media en el salón del Circolo de Bellas Artes.

Contra un automóvil

A recibir al Gobernador.—Pedrea.—El inspector Sr. Montero herido.—Matel.—Pesquisas. Ayer noche salieron en el automóvil propiedad del Sr. Rey, D. Ceáreo Irazzábal y el Inspector Sr. Montero como objeto de recibir al Gobernador civil que, según decimos en otra información, llegó esta mañana á Alcudia en el «Isla de Menorca» procedente de Barcelona.

Al cruzar el automóvil por frente al predio de Son Verí, por la carretera de Ica cayó sobre los viajeros una lluvia de piedras de gran tamaño.

Una de ellas hizo blanco en un brazo del Inspector Sr. Montero produciéndole una herida de alguna importancia.

Después el automóvil, y saltaron los viajeros á tierra con el propósito de evitar la agresión. Pero las pesquisas resultaron inútiles. En las cercanías de la carretera no había nadie. Los agresores habian huido.

Repuestos los viajeros y atendido el Sr. Montero, el automóvil continuó su viaje á Alcudia.

Por el Gobierno civil se han dictado órdenes urgentes para que sean deteni los autores de la agresión.

La guardia civil ha comunicado hoy al gobernador que con tal fin se realizan activas pesquisas que hasta ahora no han dado resultado.

Lamentamos el percance y deseamos que el señor Montero se recupere pronto de la herida.

Tan bárbaro atentado no debe quedar sin castigo.

Carabineros y contrabandistas Como ya saben nuestros lectores, la noticia que dimos referente á la muerte de un contrabandista en el término

de Santany, ha tenido plena confirmación.

Ayer regresó de dicho pueblo el Teniente coronel D. Bonifacio Pérez.

En dicha población quedaron el capitán Sr. Fajardo y el sargento señor Monterrubio que siguen con actividad la instrucción del sumari.

Según las noticias que hemos podido recoger, resulta que, estando de servicio en el predio «S'Avall» y en el punto denominado «Pou Salat» la pareja de carabineros José Murillo y Diego Sánchez Iglesias, oyeron ruido y vieron á varios hombres cargados, que apusieron si sería de tabaco de contrabando.

Acto seguido dieron los voces de alto y que los citados individuos se dirigiesen inmediatamente á la fug, teniendo necesidad de disparar sus armas para llevar á cabo la aprehensión.

En los primeros momentos no pudieron darse cuenta de si los proyectiles habían hecho blanco, pero más tarde al recorrer aquellos terrenos se encontraron con el cadáver de un hombre que resultó ser Jaime Buet Bará, de unos veintitres años de edad, soltero y vecino de las Salinas, lugar de Santany.

Según se desprende de la autopsia, que en la tarde del lunes practicaron los médicos don Miguel Escalas y don Juan Maurea, el muerto presentaba una herida mortal de necesidad, causada por bala, que, atravesándole el cuerpo de parte á parte, le destrozó completamente el corazón.

El Juez de Instrucción del partido de Manacor marchó á Santany con objeto de hacerse cargo del sumario instruido por el juez municipal de dicha villa.

Llegada del Gobernador

Esta mañana ha llegado á Palma, por vía de Alcudia, procedente de Barcelona y Madrid, el gobernador civil don Luciano de Irazzábal.

En la conversación que hoy hemos mantenido con nuestra primera autoridad civil, el señor Irazzábal nos ha comunicado varias noticias relativas á su estancia en Madrid.

Como no ignoran los lectores, el viaje del Sr. Irazzábal á la Corte obedeció á telegramas recibidos del ministro de la Gobernación, llamándole para celebrar una entrevista.

El Sr. Irazzábal nos ha manifestado que el ministro se enteró minuciosamente del dictamen que le remitió el gobernador, referente al estado en que se encuentra el Lazareto de Mahon, redactado por el arquitecto provincial auxiliar D. Guillermo Reinés.

Han quedado solventadas las dificultades que en Madrid habian surgido, relativas á aquel dictamen, dan o el señor Irazzábal amplias explicaciones al ministro, en vista de las cuales el señor Lacierva aprobó plenamente las medidas acordadas por este Gobierno civil y consignadas en el dictamen del señor Reinés.

En vista de ello, en breve embarcará de nuevo para Mahón los señores Irazzábal y Reinés al objeto de proceder á la inmediata realización de algunas medidas.

Habiendo llegado el gobernador civil, hoy ha cesado en el cargo que interinamente venía desempeñando el Presidente de la Diputación, don José Alcover.

Gaceta del día

El Alcalde, cita para que se presenten en el negociado de Reemplazos á los siguientes individuos:

Sebastián Castellés Ramón, Tomás Torres Ferragut, Berardo Melis Roca, Pedro Ignacio Roca, Salvador Roca Pízaras, Bartolomé Masot Jofre, Bartolomé Sabater Pons, Rafael Sampol Soler, Antonio Terraza Moserrat, Antonio Prats Ferrer, Bernardo Roca Juan, Juan Coll Jofre, Juan Portell Pascual, Jaime Fontserret Mari, Mateo Grimal, Lluís y Bartolomé Amengual Coll.

Por el gobierno militar, se cita al reservista José Dimas Expósito, para enterarle de un asunto que le interesa.

La Asociación de S. J. de Santa Bárbara de los Artilleros ha organizado la celebración de una misa solemne que se dió á la luz de las velas á las diez de la mañana en la iglesia de Santa Cruz estando encargado del sermón de la Santa el P. Doroteo Capachero.

Además se celebrará en la misma iglesia un solemne Triduo los días 4, 5 y 6 á las diez y ocho que predicará el P. Gregorio de Beire, superior de los capuchinos.

El día 6 á las ocho de la mañana habrá misa de comunión general, en beneficio de las Asociadas diuitas y sus parientes artilleros.

Servicios prestados por la Guardia Civil:—La del Terreno participa haber puesto á disposición del Juzgado á Agustín Balaguer Garán autor convictedo y confeso de la sustracción de cinco gallinas de la fábrica de Cristalería en la noche de 28 al 28 el actual.

—La de Esporlas participa haber sorprendido cogiendo ballotas, alegando que tenía autorización del dueño, al vecino Jaime Marimón Borch. No ha

biendo resultado cierta tal autorización ha sido denunciado al Sr. Juez municipal.

—La de Monquiri comunica haber denunciado á dos sujetos por apacentar ganado en flaca agena sin autorización del dueño.

—Los señores Médicos y el público deben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para tener completa garantía de autenticidad exíjanse las aguas de Vichy-Etat de los manantiales Vichy-Hópital, estómago; Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grande Grille, hígado. Son insustituibles y producen maravillosos resultados.

El más molesto dolor reumático cede á las 1.ª fricciones del Balsamo antirreumático de Oriive. Nada hay que lo iguale. Bien lo saben los médicos. Por eso se receta tanto. 2 pts. frasco.

Nuevo itinerario de correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

Salidas Domingo, á las 14, para Barcelona (vía Alcudia.) Id. á las 18'30 para Mahón. Lunes á las 18'30, para Ibiza. Idem, id. id. para Barcelona. Martes, á las 12, para Ibiza y Alicante. Idem á las 14, para Mahón (vía Alcudia.)

A las 17 para Argel. Miércoles, á las 18'30 para Barcelona. Id. para Mahón vía Barcelona. Jueves, á las 18'30 para Barcelona. Viernes, á las 12, para Ibiza y Valencia.

Sábado, á las 18'30, para Barcelona. Todos los días para el interior de la isla á las 14.

Llegadas Domingo á las 10 de Ibiza y Valencia. Lunes á las 7, de Barcelona. Idem, id. 9'30 de Mahón (vía Alcudia.)

Martes á las 7 de Barcelona. Miércoles, á las 7, de Ibiza; y á las 9'30 de Barcelona (vía Alcudia.) Jueves, á las 7 de Argel y á las 10 de Alicante é Ibiza. Viernes, á las 7, de Barcelona y de Mahón (vía Barcelona.) Sábado á las 7, de Barcelona y á la misma hora de Mahón. Todos los días del interior de la isla á las 9'30

Para Caballeros

Corte elegante Géneros novedad Gran economía en Sastrefría, Camisería y demás prendas personales, servido todo por afamados maestros cortadores.

PROBADA UNA SOLA VEZ Venti el metraje de paños y lencería. Almacenes San José.—Bronco, Esquina al Borne.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores El magnífico y veloz vapor ISLEÑO saldrá de este puerto directamente para MARSELLA

el viernes 8 del próximo mes de Diciembre á las 5 de la tarde. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho Oficinas calle Palacio, 26.—Palma 24 Noviembre de 1908.—El Naviero Director, S. Simó.

Papelería Soler

Conquistador, 41 ESTENSO SUBTIDIO en toda clase de objetos para escritorio. GRAN VARIEDAD en estuche conteniendo 50 pliegos y 50 sobres de papel para cartas desde 0'75 á 4 pesetas

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadez general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y, en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS (Stomaliz) cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica, aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID se remite por correo telégrafo á la pila

INSCRIPTO EN LA FARMACOPEA OFICIAL DEL REINO DE ITALIA

JARABE PAGLIANO

LÍQUIDO - en POLVOS - en TABLETAS COMPRIMIDAS (Fídroas)
INTIMACIÓN

DELUSIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE
del Profesor ERNESTO PAGLIANO

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Está atento el público: pida siempre mi marca de fábrica en rojo, azul y oro, legalmente depositada. Todo frasco y toda cajita sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente a quien falsifica mi producto, a quien usurpa mi nombre, Prof. ERNESTO PAGLIANO, y a quien con la venta de tal falsificación produce daño a la salud pública y a mi reputación

N. B. Dirigirse en Nápoles Prof. ERNESTO PAGLIANO, 4, Calata San Marco, y a los revendedores por mi autorizados

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas y de las piernas

LA SANGRE



Antes de la curación **Después de 15 días de tratamiento**

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, Farmacéutico y Químico en Sedan, de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento maravilloso:

Ecema, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos tarináceos, sycosis de la barba, comezónes, llagas varicosas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sífilíticas.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna.

(Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pida.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET, 13, Rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPÓSITO GENERAL Y VENTA.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 24.—De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, drogueros.

Aviso a los habitantes de Mallorca

Ha llegado a esta Isla, donde piensa residir tan solo unos dos meses, un famoso médico naturalista, conocedor de los últimos adelantos científicos en el arte de curar por tratamientos modernos, los que tan buenos resultados están dando en Alemania, Francia, Inglaterra y gran parte de América, pues con ellos raras veces son necesarias las operaciones, viéndose la humanidad doliente libre de muchas molestias y sacrificios. Apesar del corto tiempo de residencia en Mallorca, este facultativo abraza el propósito de curar y sanar algunos centenares de enfermos por más que hayan sido dejados por incurables, y aún cuando se ofrezca el caso de reman en ellos el desaliento y sean relucidos a probar medicamentos.

No será esta la primera vez que obtenga tal triunfo, pues se propone seguir la costumbre adoptada en Sud América donde son bien conocidos y gozan de reputación sus tratamientos, especialmente en Valparaíso (Chile), en Montevideo y de un modo extraordinario en Buenos Aires, donde más ha residido, cuya gran Capital de la Sud-América cuenta también con eminencias de todos los países del mundo; y en este gran centro de civilización y competencia en la ciencia de curar, ha sido donde ha quedado demostrada la habilidad y práctica de este médico reconociéndose como superior a los demás tratamientos.

Constituye su especialidad la **mesología**, entre las cuales merecen especial mención las afecciones del estómago, del vientre, bajo vientre, ahorrillos, enfermedades venéreas, rinitis, los pulmones, los bronquios, el hígado, las glándulas, llagas y demás enfermedades de la boca, no siendo de carácter canceroso, y por un procedimiento sencillísimo, garantiza que toda persona puede conservar la dentadura sana sin que se le caiga ni una muela ni un diente durante 20 años. Cura además las afecciones externas por más crónicas que sean, tales como llagas, tumores, hinchazones, herpes, y excemas de todas clases, recalcaduras, golpes, neuritis, las lesiones infectadas, dolores reumáticos, paronizos, uñeros, o sean unas encarnaduras, erisipela, fistulas, afecciones cancerosas y cancer externo, siempre que lleguen a tiempo de ser combatidas, manchas en la cara, caída del cabello, dolores de pecho, tracazo, tisis en su primer grado y hasta en el segundo, según la edad del enfermo; la impotencia, la flajedad de la sangre, las enfermedades de esta en sus principios de locura, afecciones de la nariz y conductos nasales, las inflamaciones de la vista, la parálisis no siendo de carácter agudo, y aún en estos casos bueno es probarlos, pues en algunas ocasiones se ha obtenido éxito, y finalmente granos de mala índole y otras más que no detallo. Todas las enumeradas son tratadas sin causar dolores ni grandes sacrificios, siempre que el enfermo acuda a tiempo, por cuyo motivo interesa que el público sepa que todos los padecimientos son mucho más fáciles de combatir atacando a su comienzo, mientras que si no se les hace caso, llegan a crónicos resultando más costosos.

No ha de parecer raro que un hombre dotado de tales conocimientos científicos, y de nombradía en las poblaciones y grandes capitales enumeradas en principio, venga a esta Isla que constituye un rincón del antiguo y nuevo mundo, cuando se sepa que **D. J. C. Oliver** que así se llama, se halla entre nosotros en virtud de haber tenido que pasar a Europa para atender a asuntos de familia, y escapando de las bellezas de Mallorca y del trato de sus naturales, piensa residir en ella unos dos meses, dedicando unas horas diarias al alivio y curación de los enfermos que tiene por costumbre hacerlo en sus viajes, estando seguro ha de dejar muchos y gratos recuerdos como así ha sucedido con cuantos han utilizado sus servicios.

Tal es el aviso, a las personas que tiene el gusto de daros un amigo agradecido, abrigando la seguridad que cuantos le visiten que darán convencidos de la eficacia de sus tratamientos y aliviados de sus dolencias; lo esencial es escuchar sus buenos consejos y obrar de buena fé. No precisa en algunos casos el que vea al enfermo, bastando solo una explicación de los síntomas para curarle.—Animado de los mejores propósitos invito a visitarle a cuantos sufren sin distinción de sexo, edad, ni profesión, ó a aquellos que quieran prevenirse de enfermedades.

Las horas de consulta son: de 9 a 12 mañana y de 2 a 8 noche todos los días hábiles.

De 9 a 12 solamente los domingos y días festivos.

Gratis para los pobres los martes y viernes.—Domicilio: Calle de Enrich n.º 6 1.º, (frente la farmacia de S. José), Palma.

José Bisbal

VAPORES DIRECTOS

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ

Línea de las Antillas y Estados Unidos

Par. Canarias, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Cienfuegos y New-Orleans, saldrá de este puerto el día 8 de Diciembre, el vapor

PIO IX

Admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

Línea del Brasil-Plata

SALIDAS FIJAS MENSUALES

Para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Las Palmas y Santos, saldrá del puerto de Barcelona, el día 12 de Diciembre el vapor correo español de 10.000 toneladas

VALBANERA

Admite pasajeros de 1.º, 2.º y 3.º ordinaria, y carga para los referidos puntos.

Para carga pasajes y demás informes dirigirse a los SRES. MARTINEZ Y PLANAS, San Juan, 20, PALMA.



GRANDES TALLERES

Francisco Soler Prats

Conquistador, 41 - Soledad, 27

IMPRESA • PAPELERIA

OBJETOS DE ESCRITORIO

y DIBUJO

Palma de Mallorca

En este establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos tales como: Facturas, Circulares, Talones, Cheques, Memorandos, Carnets, Prospectos, Catálogos, Tarjetas Comerciales y de visita en diferentes clases y tamaños a varias tintas. Papel y Sobres para el Comercio a precios baratísimos. En competencia con los trabajos del Continente.

SOCIEDAD ANÓNIMA

ESPAÑOLA KÖRTING, BARCELONA



Bombas centrífugas de los últimos modelos, Bombas rotativas, Pulsómetros, Caballitos de vapor, Inyectores y demás aparatos por chorro sistema

KÖRTING

Bombas Diafragma, non-alcoholicas etc. etc.

MOTORES A GAS sistema KÖRTING

Calentadores Körting, Senadores, Tubos de aletas, Ventiladores, Máquinas Herméticas, Maquinaria de hojalatería, Aparatos y Gaseostantes. Válvulas y guarniciones de caudera, Tubos de hierro virgen, etc.

Estómago

Curación rápida radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCÓTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.

PRECIO: 4 PESETAS FRASCO

De venta.—En Palma Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.—Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso Arenal, 2.—Barcelona: viuda Alsina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: viuda Jordán, plaza Mercado, y principales farmacias de Europa y América.

OFICIAL PELUQUERO

Se necesita uno que sepa cumplir con su obligación, en la peluquería

ABRAHAM

MUCHACHOS

Se necesitan mayores de 16 años para trabajar en la fábrica de Vidrio de Santa Catalina.

ESQUELAS MORTUORIAS

Para este PERIÓDICO

Se admiten hasta las 12 de la mañana en la imprenta del mismo Soledad 27 y en el Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia, 10.

Para la edición que se reparte los domingos y que queda confeccionada los sábados a las 12 de la noche, se admiten esqueletos hasta las 11 y media en la misma imprenta, Soledad 27. También se editan suplementos para anuncios mortuorios a cualquier hora del día

NO HAY PELO BLANCO

TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Estómago

Curación rápida radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos alimenticios, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los

Polvos del Dr. JULIUS MERC

EXENTOS DE CALMANTES O NARCÓTICOS

Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.

PRECIO: 4 PESETAS FRASCO

De venta.—En Palma Mallorca: Farmacia Valenzuela, Plaza Cuartera, 14 y Centro Farmacéutico.—Mahón: Honorio Pons, Arravaleta, 4.—Valencia: Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso Arenal, 2.—Barcelona: viuda Alsina, Pasaje Crédito, 4.—Zaragoza: viuda Jordán, plaza Mercado, y principales farmacias de Europa y América.

NODRIZA

Se desea una con buenas referencias para criar en casa de los padres de la criatura.

Informes: Centro de Anuncios.

Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informarán.

SEGUROS

QUINTAS • PRÉSTAMOS • VIDA

BOATALES • RENTAS VITALICIAS etc.

SOCIEDAD ANÓNIMA

CREDITO IBÉRICO

Delegado general para Mallorca: GABRIEL PERICÁS, San Pedro, 1.º pral.

SE NECESITAN AGENTES

Copladores de Certas desde 2 a 750 pesetas.—Papelaria Soler, Conquistador, 41 y Soledad, 27.

Comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros:

De Palma hasta Manacor y Felanitx a las 7:40 mañana, 2 y 6:15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:15 (mixto desde Empalme tarde)

De Manacor hasta Palma: a las 6:30 y 5:15 (mixto en los ramales), tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Infalible medio de que el capital produzca el interés deseado

COMERCIANTE È INDUSTRIALES

Ya en la Primavera, la época de más movimiento comercial en Palma, conviene que los Establecimientos de

Sedería, Lanería, Muebles, Sastrería, Sombrerería, Modas, Zapatería, Almonedas, Labores, Sombrillas, etc., se apresten a hacer la propaganda de sus respectivos artículos, abandonando los ineficaces medios que para ello algunos emplean y acudiendo sólo a la Prensa, único procedimiento de seguros y prácticos resultados. No dudar de cuanto queda expuesto y pedid la tarifa de periódicos combinados, a la base de la gran economía, al Centro de Anuncios de Serra, Plaza de Sta. Eulalia, 10.—Palma.